
! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽!上海市
知识产权服务行业协会日前成立，
成立当天协会与日本国际贸易促进
协会就知识产权服务开展合作举行
签约仪式。上海市知识产权服务行
业协会汇聚了上海知识产权服务业
的各方力量，会员来自包括知识产
权信息、培训、申请、转移转化、维
权、金融等服务领域，形成了知识产
权服务的完整链条。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）上海首
个“关爱军人孩子行动”夏令营，近
日在东方绿舟开营，驻沪海、空军部
分军官及其子女参加开营仪式。
为营造尊崇军人职业的社会风

尚，提升军人的荣誉感、获得感，关
心关怀军人子女的成长，市拥军优
属基金会举办“关爱军人孩子行动”
———"#$% 年东方绿舟素质拓展夏
令营，&'名军人子女入营进行为期
一周的拓展训练。

! ! ! !因为采访世界杯的关系!前段时

间在俄罗斯待了三十几天时间"关于

比赛已经讲得太多!想通过一些亲身

体会! 说说俄罗斯人身边的体育#基

础的体育!应该有借鉴意义"

这次的大本营选择了莫斯科

大学旁的一个居民区公寓! 房子

的建筑年代有些久远了! 不算很

高档的小区!连围墙都没有" 不过

让人有些诧异的是! 小区里却有

好几片运动场!几乎每两三栋楼就

有一片"

说是运动场! 恐怕也算不上"

它们的面积都不大!也就一百来平

方!设施也相对简陋"齐全一点的!

能有片五人制的足球场#两个篮球

架$小一点的!塑胶地上摆两个小

门当球场!再搭配点滑梯#秋千之

类的设备!就齐活了"

与国内很多小区的全民健身

点大多是老人不同!这里运动的主

角是孩子! 而且是年龄很小的孩

子!五六岁的居多" 撞了#摔了!也

不哭不闹!自己利索地爬起来继续

玩!而且居然基本上没有大人在旁

边守着"

俄罗斯人被称为%战斗民族&!

身体素质普遍出色! 并不是天生

的"除了饮食方面的区别!从小%摸

爬滚打&是很重要的原因" 就是这

些%身边的运动场&!从小给他们提

供了最好的乐园"

应该说!!""#年奥运会以后!

这些年国内的体育健身场所建设

发展很快!但动辄都是能容纳几万

人的大型体育场!或者装修精致豪

华的健身房!真正让人可以比较随

意进出的!不多"别说老旧小区!就

算新小区!有几个设置了公共运动

区域的'

%大而全&的体育场!以及需要

买几千元# 上万元年卡的健身房!

门槛太高#消费太贵!反而让普通

老百姓有距离感#敬畏感!尤其是

对孩子们而言!去哪里运动'

在莫斯科!很少见到专门的健

身房$再想起在日本的东京!也常

看到小区里有类似 %儿童游乐场&

的场地"其共同点!是面积不大#设

施简单#不用花费#就在身边"

今天!体育已成为国际化大都

市不可或缺的文化符号和城市印

记" 两年前!上海市政府就提出到

!"!$年建成全球知名体育城市的

目标!扩大体育人口是一条必经之

路" 我们是不是应该考虑!如何增

加更多%身边的体育&'

!"#$
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! ! ! !半夜下班后回岛通勤难，让崇
明籍出租车驾驶员饱受困扰。本报
前几年的夏令热线曾多次聚焦这
个难题，最近有了最新解题方法。
市交通委与崇明属地交通主管部
门反复研究，综合比较多种运输方
式，决定采用定制客运模式，开行
市内包车通勤专线。两家上海客运
企业开通 & 条定制客运线路（南
门(淞南新村、南门(顾村大家园、
新河(顾村大家园、新民(顾村大家
园、堡镇(顾村大家园），本月初已
上线营运。记者近日来到崇明，倾
听这些的哥乘客心声，了解定制线
路背后的故事。

半夜回岛没有公交
“以前夜里交班后，十几个人包

一辆面包车，蛮方便，但毕竟是黑
车，总归提心吊胆。现在有了正规线
路，半夜回岛不慌了！”今天凌晨 )

时 "'分，台风“安比”过境后首日，
家住崇明明珠小区的出租车驾驶员
老王来到家附近的南门，乐呵呵地
坐上了开往宝山顾村的定制客车。
“我在市区没买房，房租成本

高，住市区压力太大。”老王多年来
一直选择在市区上班、回崇明住，开
“双班车”（两人合开一辆车），做一
休一，一般营运到凌晨 "点左右，和
搭班交接后，半夜回崇明。此时回岛
的公共线路早已结束运营，下班通
勤成了大难题。如果恰好搭班也是
崇明人，那么他俩这一来一去，都面
临相同困境。

市交通委有关负责人介绍，本
市在册崇明籍出租车驾驶员约 )*&

万人，其中至少数千人需经常往返
市区与崇明岛，单程近 $''公里。打
车太贵，一些司机无奈只能拼车，搭
乘没有营运资质的面包车。
白天开正规车，晚上坐黑车。明

知有隐患，但在数千崇明的哥心中还
有经济账和感情账———如果回家，每
月能省 "'''多元房租和生活费。更
重要的是，累了一天，盼着能吃上家
里的热菜，在自家床上舒舒服服睡个
懒觉，不用与家人长期分离。

政策调整绿灯亮起
既然许多崇明的哥在市区工作

都有相似规律，能不能统一设置一
些定制班线？
崇明区交通委副主任倪朝辉介

绍，近些年来，区交通管理部门积极
接洽相关客运企业，试图开通定制
线路。市交通管理部门也大力支持，
多次开会协调，但受制于公安部和
交通运输部“运营客车凌晨 "时至
&时禁止在高速公路营运”的规定，
推进缓慢。同时，由于崇明的哥确有
大量实际出行需求，针对这类市区
通郊区非法客运的整治，效果并不
理想。
倪朝辉认为，给出租车驾驶员

提供安全放心的出行渠道，才是治
本之策，堵不如疏。“今年 +月 )'日，
《道路旅客运输企业安全管理规范》
出台，其中明确：从事线路固定的机
场、高铁快线及短途驳运且单程在
$''公里以内的客运车辆，在确保安
全的前提下，不受凌晨 "时到 &时通
行限制。”政策调整为开通崇明至宝
山的夜间定制线路开了绿灯。

&月，市区两级交通管理部门
专题开会，推进崇明籍出租车驾驶

员夜间通勤工作。,月 )日，市运管
处和市交通委执法总队下发通知，
明确了相关定制客运备案的标准。

五条定制线已上路
,月初，沪上两家客运企业开

通 &条定制客运线路，备案后上线。
承运车辆都是有经营资质的客运包
车，有效弥补了半夜中心城区到崇
明岛的通勤运力不足。
“定制客运线路”的最大特色，

是与互联网巧妙结合。崇明的哥通
过相关客运企业的 -.. 或微信公
众号提前订票，并在线支付车费。单
程票价 "' 元到 "& 元，包月票价
&''元到 /''元。“这样比坐黑车好
多了，价格和以前差不多，但是更安
全，每个座位都有保险；客满后不再
出票，肯定不会超载；保证每人有座
位，坐车的感觉也比以前更舒服。”
老王笑着说。

两家客运企业负责人透露，下
一步将根据实际出行需求和客流变
化，陆续上线其他定制客运线路，满
足更多市民夜间通勤、乘坐红眼航
班等不同出行需求。

本报记者 杨硕 曹刚

志愿者 沈添祺

白天开好正规车 半夜不再拼黑车
申城开行往返崇明包车通勤专线化解的哥夜间回岛难

! 崭新的通勤专线包车 （崇明区交通委 供图）

! ! ! !当一家企业经历初创、融资，
最终到了上市前的“临门一脚”，却
突遭“冷箭”：有公司以侵犯专利权
为名发起诉讼，并向证监会举报，
以延迟、拖延和影响上市为要挟，
逼迫 0.1企业“破财消灾”。

记者昨天从上海市公安局经
侦总队获悉，经过与浦东分局联合
侦查，一个以影响企业上市为要
挟、敲诈勒索 "''余万元的犯罪团
伙已被警方摧毁。此案破获，在上
海属首例。

反复敲诈贪得无厌
按照证监会《首次公开发行股

票并上市管理办法》规定，发行人
不得有下列影响持续盈利能力的
情形：“发行人在用的商标、专利、
专有技术以及特许经营权等重要
资产或技术的取得或者使用存在
重大不利变化的风险”。

这也意味着拟上市企业一旦

面临专利权诉讼，将不得不停下脚
步，长时间的精心筹备可能付诸东
流。这个“软肋”落在“有心人”眼
中，成了拟上市企业“割肉”的一把
“利刃”。

李某和孙某是一对夫妻，此前
一直开公司从事专利权代理。在熟
悉行业的过程中，他们逐渐发现了
一条“生财之道”。为此，他们做了数
年精心布局，买下了六七百个小专
利储备起来，作为日后打官司的筹
码。当一切准备妥当，他们开始在网
上搜索各种 0.1的公开信息，找到
其中疑似侵犯他们公司专利权的一
些公司，开启了敲诈勒索之路。

"'$,年 )月至 ,月，李、孙二
人获悉 -公司正在筹划股票首次
发行的消息后，就以 -公司侵犯专
利权为名多次恶意发起诉讼，并向
证监会恶意举报，同时向 -公司发
出要挟，以延迟、拖延和影响上市
来逼迫 -公司与他们签定所谓“专
利实施许可”协议，以授权使用专
利为名勒索 -公司。

当时 -公司正处于上市的关

键时期，知识产权官司因为牵涉到
专利权侵权与否的技术调查，周期
往往很长，有时要拖延一两年，为
确保上市，-公司负责人无奈接受
了李、孙二人的要挟，以人民币 %'

万元私了。
这钱太好赚了！贪心不足的李

某并没有因为 -公司的妥协而放
过。,月底，李某、孙某虚构了已将
公司名下专利独家许可给另一家
公司使用的事实，伙同该公司法人
高某，再次恶意向北京知识产权法
院对 -公司提起专利侵权诉讼，并
指使高某向证监会实名举报。-公
司最终又被迫私下和解并再次支
付 %'万元。两次吃了哑巴亏的 -

公司心有不甘，在公司上市事宜尘
埃落定后，最终选择向警方报警。

维护资本市场秩序
恶意敲诈拟上市公司，不但搅

乱了证券市场的秩序，也极大地危
害着营商环境和创业氛围。上海市
公安局经侦总队证券犯罪侦查支
队接到报案后，立即与浦东分局经

侦支队成立联合专案组开展侦查。
据警方调查，李某与孙某等人

操此业由来已久。"'$&年至 "'$/

年，李某同时以 $'多项专利侵权
的名义对 2公司发起诉讼，2公司
被迫以 &万元人民币私了。"'$&年
至 "'$,年，李某在 3公司融资阶
段，以多项专利侵权的名义发起 "'

多起诉讼，并向多家网络购物平台
进行投诉，致使该公司产品下架，3
公司被迫签订和解协议，支付和解
费用 ""*&万元人民币。"'$,年 $'

月，李某又在 4公司深圳股市主板
上市前以 ) 项专利侵权的名义在
厦门市中级人民法院起诉 4公司，
并向证监会举报 4公司侵犯专利
权，因担心诉讼影响上市，4公司
被迫支付 "%*%万元和解。

警方调查发现，李某为首的犯
罪团伙，发起诉讼的目的不是为了
打赢官司，而是作为要挟的手段。
一旦碰上坚持不妥协的企业，李某
等人往往会在最后阶段选择撤诉，
以降低作案成本。警方调查中也发
现了大量撤诉的案例。目前，本案
已进入起诉阶段。警方表示，对此
类扰乱资本市场发审秩序的行为，
警方将高度关注、全链条打击，同
时也提醒广大拟上市公司及上市
公司，如遇此类行为，应及时报警。

首席记者 潘高峰

!专利流氓"买下数百专利精心布局数年
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